

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (2018)
Heft: 2205

Buchbesprechung: Genève internationale : 100 ans d'architecture [Joëlle Kuntz]

Autor: Jeanneret, Pierre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

une plage à côté de l'un de ces superbes animaux ne contribue en rien à la protection de l'espèce.

Le troisième placard est plus anecdotique. Un touriste en bermuda et tee-shirt à l'air particulièrement benêt fait semblant de danser le tango avec une belle Argentine en tenue de bal. C'est bien sûr une

publicité pour un vol vers Buenos Aires.

Finalement les affiches traditionnelles des agences de voyages avec des familles ou des couples courant sur une plage ont le mérite de rester parfaitement neutres vis-à-vis des populations locales. L'arrogance et le dédain sous-

jacent manifestés par la campagne d'Edelweiss se situent en tout cas bien loin des «valeurs suisses» revendiquées par la compagnie. Il se peut aussi que ces affiches soient simplement le reflet d'une vision tout simplement cynique du comportement attendu du touriste loin de chez lui, ce qui bien sûr ne les rend pas moins graves.

Une étude fort intéressante sur les bâtiments de la Genève internationale

Joëlle Kuntz, «Genève internationale. 100 ans d'architecture», Genève, Slatkine, 223 pages

Pierre Jeanneret - 09 mai 2018 - URL: <https://www.domainepublic.ch/articles/33165>

Ce livre intéressera au premier chef les Genevois. Mais il faut dire d'emblée que son intérêt dépasse de loin les frontières cantonales.

En effet, l'auteure se penche sur diverses problématiques liées à la construction: problèmes strictement architecturaux de fonctionnalisme et d'esthétique, mais aussi financiers, politiques, de rapports entre les institutions internationales et les autorités municipales, d'intégration dans le tissu des quartiers urbains.

L'ouvrage est doté de nombreux plans, dessins, esquisses et richement illustré par des photographies. Joëlle Kuntz a choisi de présenter une quinzaine des bâtiments les plus importants, parmi les

centaines qui abritent des organisations internationales. Les exemples retenus sont emblématiques des questions évoquées ci-dessus.

Tout commence en 1920, quand Genève est choisie pour être le siège de la Société des Nations. L'érection de bâtiments prestigieux qu'induit ce choix exige d'abord l'achat de grands domaines au bord du lac sur la rive droite. Le premier édifice considéré par l'auteure est le Palais Wilson, construit entre 1873 et 1875 dans un style néo-Renaissance. Palace en faillite, il fut occupé par la SdN et baptisé de son nom actuel en 1924, à la mort du président américain. On lui adjoignit en 1932 le Pavillon du désarmement, premier exemple à Genève de l'architecture rationaliste en métal et verre.

Le Palais Wilson abrite aujourd'hui le Haut Commissariat aux droits de l'homme.

Le Centre William Rappard est actuellement le siège de l'Organisation mondiale du commerce (OMC). Il fut construit dans les années 1920 comme siège du Bureau international du travail (BIT). Si le bâtiment initial reste très classique, monumental et pompeux dans le goût du temps, l'annexe contemporaine de 2013, toute de verre, est résolument moderniste.

Le débat architectural sans doute le plus intéressant et le plus vif eut lieu en 1927 à l'occasion du concours pour un Palais des Nations. Parmi les 377 projets (dont plusieurs sont illustrés dans l'ouvrage), on en

trouve de grandiloquents et néo-classiques, de résolument hideux, de colossaux et entourés des colonnes qui alors s'imposaient pour un «*palais*»... et d'avant-gardistes. Parmi ces derniers, celui des architectes suisses Hannes Meyer et Hans Wittwer, et celui de Le Corbusier et de son cousin Pierre Jeanneret. Quand on considère ce projet aujourd'hui encore, il paraît d'une extraordinaire modernité, unissant fonctionnalisme, ouverture à la lumière, acoustique, circulation, et beauté esthétique. Son refus ulcéra le célèbre architecte qui déclencha un scandale international.

On regrettera seulement que Joëlle Kuntz n'ait pas mentionné le livre célèbre de Le Corbusier qui allait naître de cette polémique: *Pour une architecture*, qui est une descente en flammes de l'architecture traditionnelle décorative et un plaidoyer en faveur de la pureté des lignes et du fonctionnalisme hérités de la Grèce antique ou de la construction des paquebots.

Le Palais des Nations, achevé en 1937, est donc dans le goût monumental très à la mode en ces années 30, à l'instar du Trocadéro à Paris... ou du Palais de Beaulieu à Lausanne.

Mentionnons le fait que l'auteure accorde une place non négligeable, pour tous les bâtiments qu'elle revisite, à l'architecture intérieure et aux œuvres d'art qui les ornent. Ainsi la peinture murale de Maurice Denis, *La Dignité au*

travail, pour le BIT (1931) ou le plafond de la salle des droits de l'homme par Miquel Barceló.

Il n'est certes pas possible de rendre compte ici de tous les édifices étudiés. Arrêtons-nous sur quelques exemples significatifs. On relèvera les tribulations qu'a connues la Place des Nations, sans doute moins miteuse aujourd'hui qu'elle ne le fut auparavant, mais toujours enserrée dans la circulation automobile.

Avec le bâtiment de l'Union internationale des télécommunications (UIT) émerge en 1962 une verticalité longtemps honnie à Genève. Pour l'Organisation mondiale de la santé (OMS), le projet de l'architecte suisse Jean Tschumi triomphe. Sobre et élégant, le bâtiment de 1966 est largement fait d'aluminium, un métal peu utilisé jusqu'alors en architecture. Il peut être considéré comme le chef-d'œuvre des années 60, à l'instar du siège de Nestlé à Vevey, également conçu par lui.

A l'occasion de divers projets de nouveaux bâtiments, on constate que les Genevois sont très attachés aux rives de leur lac. Pour éviter la confrontation avec la population, les édiles proposent à plusieurs reprises un déplacement de ces projets vers les hauteurs surplombant le Léman.

«*Finalement, les modernistes ont eu raison des classiques*», résume l'auteure. Et cela dans les années 1950-1965. On constate aussi l'influence de modèles étrangers, notamment

américains. Ainsi, le vitrage du siège de Ford à Detroit a inspiré le «*cristal bleu*» du bâtiment de l'Organisation mondiale de la propriété intellectuelle (OMPI), conçu dans les années 70 par Pierre Braillard, issu d'une famille d'architectes genevois renommés.

Le bâtiment de 1999 dévolu à l'Organisation météorologique mondiale (OMM) est considéré comme le plus novateur de sa décennie. Tout en ovales et en courbes, il est d'une grande élégance.

On notera aussi l'intégration fort réussie de la Maison de la paix, qui abrite l'Institut de hautes études internationales et du développement (IHEID), dans un espace *a priori* laid et étroit, en bordure des voies de chemin de fer. Le résultat du concours d'architecture lancé en 2008 constitue un bel ensemble de quatre «*pétales*».

Quant au site de l'Organisation européenne pour la recherche nucléaire (Cern), il se caractérise, lui, par un minimalisme architectural: en fait, c'est un conglomérat de 670 constructions sur l'ensemble du site franco-suisse. Se distingue du lot le Globe de la science et de l'innovation, sphère de bois monumentale conçue pour l'Exposition nationale suisse de 2002 à Neuchâtel et offerte par la Confédération au Cern.

La population genevoise a-t-elle totalement «digéré» et intégré ces constructions? On peut parfois en douter. Ressenties comme trop modernes ou trop

verticales, plusieurs d'entre elles ont provoqué des mouvements de protestation. Comme le rappelle Joëlle Kuntz, longtemps «*la grandeur*

n'a été bienvenue que couchée. La cathédrale, seule, avait un droit d'élévation.»
On peut considérer

qu'aujourd'hui encore la «*cité mondiale*» reste un peu en marge de la vie des Genevois et du tissu urbain de la ville chère à leur cœur.

Ce magazine est publié par [Domaine Public](#), Lausanne (Suisse). Il est aussi disponible en édition eBook pour Kindle (ou autres liseuses) et applications pour tablette, smartphone ou ordinateur.

La reproduction de chaque article est non seulement autorisée, mais encouragée pour autant que soient respectées les conditions de notre [licence CC](#): publication intégrale et lien cliquable vers la source ou indication complète de l'URL de l'article.

Abonnez-vous gratuitement sur domainepublic.ch pour recevoir l'édition PDF de DP à chaque parution. Faites connaître DP - le magazine PDF à imprimer, l'eBook et le site - autour de vous! Vous pouvez aussi soutenir DP par un [don](#).

Index des liens

Pister les abus de prestations sociales, mais faire confiance aux contribuables

<https://www.domainepublic.ch/articles/33149>

<https://www.admin.ch/opc/fr/federal-gazette/2017/7021.pdf>

<https://www.admin.ch/opc/fr/federal-gazette/2018/1469.pdf>

<https://www.derbund.ch/schweiz/standard/Dieses-Gesetz-unterhoeht-den-Sozialstaat/story/11266306>

<https://www.derbund.ch/schweiz/standard/sozialbetrug-zerstoert-das-vertrauen/story/22542742>

<https://twitter.com/cedricwermuth/status/974560405682032640>

<http://www.bilan.ch/bilan/tromper-fisc-assurances-sociales>

https://www.tagesanzeiger.ch/schweiz/standard/Arbeitsmarkt-statt-IVRente-fuer-Junge/story/24216719?utm_source=emarsys&utm_medium=email&utm_campaign=TA18EDIT_DerMorgen_5_5_2018&sc_src=email_2027774#mostPopularComment

<https://www.watson.ch/110589756>

<https://www.ge.ch/document/operation-atlantide-lutte-contre-fraude-aux-prestations-sociales-bilan-perspectives/telecharger>

<https://llecourrier.ch/2018/04/13/laide-sociale-en-question/>

<https://www.rts.ch/info/regions/berne/9449168-les-montants-de-l-aide-sociale-dans-le-canton-de-berne-revus-a-la-baisse.html>

<https://www.csias.ch/index.php?id=106&L=1>

<https://www.24heures.ch/suisse/L-UDC-prepare-le-demantlement-de-laide-sociale/story/15020736>

L'indépendance, capital-action des associations de consommateurs

<https://www.admin.ch/opc/fr/classified-compilation/19995395/index.html#a97>

<https://www.admin.ch/opc/fr/classified-compilation/19900243/index.html>

<https://www.parlament.ch/fr/ratsbetrieb/suche-curia-vista/geschaeft?AffairId=20143834>